



SÍNTESIS INFORMATIVA



Rafael Valencia González

Coordinador del Grupo de Prevención de Fraudes del Comité de Tarjetas de la ABM

#BANCAEXPLICA

Mantente al día para evitar ser víctima de fraude



Jueves 4 de abril



10:00 a. m.

Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo



Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos

* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, aortega@abm.org.mx



¡Queremos que puedas seguir formándote!

Próximos Cursos

 100% en línea

Las personas en las organizaciones:
liderazgo y comunicación
8 al 15 de abril

Modelos de análisis de la rentabilidad e
indicadores estratégicos de gestión
8 al 16 de abril

Administración del Riesgo de Lavado de
Activo y Financiación del terrorismo
8 de abril al 8 de junio

Certificación en Gestión de Riesgos – NCR
8 de abril 2024 al 31 de mayo 2025

Especialista en corporate finance
9 de abril al 25 de noviembre

Curso para la certificación de auditores y
oficiales de cumplimiento (PLD)
12 de abril al 8 de junio

 [Clic para más informes](#) |  educacioncontinua@abm.org.mx

Karen D. Guzmán Meza
Educación Continua ABM

 kguzman@abm.org.mx |  55 5722 4392

Martes 02 de abril de 2024

ABM Y ENTORNO FINANCIERO

Migrarán tasas de interés de préstamos e hipotecas

Las nuevas regulaciones del Banco de México (Banxico) obligarán a que las empresas cambien sus tasas de interés activas antes del 1 de enero de 2025, luego de que se descubrió que las de plazo (TIIE 28, 91 y 182 días) podrían estar sujetas a manipulación. Los productos más afectados por esta transición son las inversiones en productos TIIE con sobretasa, productos bancarios como tarjeta de crédito, préstamos personales, hipotecarios, entre otros, y coberturas de riesgo con derivados de tasas de interés o algún activo correlacionado con ellas.

REFORMA

Conmemora Banxico autonomía; sin críticas

El Banco de México (Banxico) ha mantenido su autonomía desde hace 30 años; sin embargo, el organismo monetario ha dejado de lado la crítica a políticas gubernamentales, señalaron expertos de Citibanamex. Recordaron que en los primeros años de la administración de López Obrador, la autoridad monetaria reafirmó su autonomía a través de las críticas a las políticas del gobierno. Empero, recientemente Banxico ha sacrificado su reputación al realizar su diagnóstico económico sin considerar una variable decisiva, para evitar criticar las políticas gubernamentales. "El programa fiscal para 2024 presentado por el gobierno en septiembre pasado era inusualmente expansivo (con el mayor déficit fiscal en tres décadas), con un objetivo electoral, y en contra de la política monetaria restrictiva, ante lo cual Banxico guardó silencio", expusieron.

EL FINANCIERO

Autonomía de Banxico cumple 30 años

Este mes de abril se cumplieron 30 años de que entró en vigor la autonomía del Banco de México. La directora de análisis económico y financiero en Banco Base, Gabriela Siller, destacó en su cuenta oficial de "X", antes twitter que esta autonomía es uno de los pilares de la economía mexicana. La mayor tasa de interés alcanzada en este periodo es de 11.25% registrada en marzo

del 2023 y se mantuvo ahí, sin cambio hasta el 21 de marzo de este año. Y también como resultado de esta autonomía, se alcanzó ya la tasa mínima de 3% en junio del 2014 y hasta diciembre del 2015.

EL ECONOMISTA

BBVA con cifra histórica en pago de impuestos

El banco BBVA, que en México tiene su principal mercado, destacó este lunes que en el 2023, a nivel global, registró una cifra histórica en materia de pago de impuestos, la cual superó los 7,600 millones de euros en la totalidad de los países en los que opera. En una publicación en sus canales institucionales, explicó que el grupo pagó un récord de 7,668 millones de euros en impuestos propios durante el 2023, lo que representó 53% más que en el 2022. La institución señaló que, por geografías, teniendo en cuenta el pago de impuestos propios y de terceros, México se convirtió en el área con una mayor contribución de impuestos al grupo, con 5,027 millones de euros, que representó 37% del total; seguido de España con 3,384 millones o 25%, y América del Sur con 2,844 millones o 21 por ciento.

EL ECONOMISTA

Dan licencia a Revolut México

La Junta de Gobierno de la Comisión Nacional Bancada y de Valores aprobó la licencia para la operación del neobanco Revolut Bank, o Revolut México, bajo el régimen de filial. La autorización establece que la institución deberá tener capital de mil 441.2 millones de pesos, y antes de iniciar operaciones de mil 811.7 millones de pesos. Revolut Bank se define como una plataforma digital que cuenta con más de 35 millones de clientes en 38 países, y afirma haber conseguido, en 2023, ser la app más descargada de la categoría de finanzas en 9 países, y estar entre las tres mejores apps financieras en más de 15 países en Europa.

EXCÉLSIOR

Inbursa va por crédito automotriz

Grupo Financiero Inbursa informó que el 31 de marzo concluyó a favor el proceso de compra de 80 por ciento del capital social de Cetelem México, sociedad financiera de objeto múltiple, especializada en crédito automotriz. En un comunicado en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), Inbursa refirió

que la asociación entre los dos grupos fortalece las relaciones existentes con los fabricantes de automóviles.

EL HERALDO DE MÉXICO

Piden cuidar atractivos del país para atraer capitales

México es atractivo a la vista de los inversionistas extranjeros y para mantener ese brillo, y atraer más capitales, es importante que se cuiden diversos temas macroeconómicos, como las finanzas públicas a fin de garantizar solidez financiera, señaló Patricio Diez, director general de Compartamos Banco. En entrevista, previo a la 87 Convención Bancaria, manifestó que la solidez del peso mexicano y la relación de la deuda sobre el PIB demuestran que México es un país con grandes oportunidades, pero hay que cuidar que estas condiciones prevalezcan. "El marco normativo y la seguridad deben estar en la agenda pública para facilitar que el comercio vía carretera y ferroviaria pueda fluir de forma tranquila". El banquero señaló que la tendencia del nearshoring ha beneficiado la inversión directa en el país, pero lo importante es que no solo lo ha hecho en las regiones más propensas a recibir capital por este motivo, como el norte y centro, sino a comunidades cercanas.

EL FINANCIERO

En abril arranca temporada de declaración fiscal al SAT

La declaración anual de impuestos es una obligación de todas las personas con empleo formal en México. Por lo regular, la fecha límite para presentarla es el 30 de abril para personas físicas y en el caso de las personas morales el último día para presentarla fue este lunes 1 de abril. Juan Luis Ordaz Díaz, director de Educación Financiera de CitiBanamex, señala que los impuestos son aquellos montos de dinero "que los ciudadanos estamos obligados apagar al Estado. Este dinero recaudado resulta fundamental pues gracias a él las autoridades federales, estatales y municipales logran tener recursos suficientes para atender necesidades públicas como seguridad, salud, educación, infraestructura y cultura".

EL UNIVERSAL

Confían en empleo... y recurren al crédito

El crédito para la compra de bienes duraderos se "aceleró" en el primer bimestre, debido a la confianza de los consumidores en el empleo y a la reactivación del financiamiento automotriz. Este es el segundo avance del año, pues en enero aumentó 14.9 por ciento real anual y llegó a un saldo de 233 mil 700 millones de pesos, de acuerdo con datos del Banco de México (Banxico). Janneth Quiroz, directora de Análisis Económico, Cambiario y Bursátil de Grupo Financiero Monex, expuso por separado que esta alza también se debe al crecimiento de salarios y el empleo. Los aumentos salariales de este año también influyen en el crecimiento del crédito, consideró la directiva de Monex. "El monto de financiamiento está sujeto a los ingresos, entonces el que aumenten los salarios hace que el consumo tenga un buen comportamiento", abundó Quiroz.

REFORMA

Impacta a empresas panorama político

En febrero pasado, 30.7 por ciento de las empresas del sector manufacturero de Nuevo León, que también son de las más importantes del País, señaló que el panorama político representó un obstáculo para el desempeño de sus negocios. Así lo refirió la Caintra en el reporte mensual de Expectativas Económicas de la Manufactura. Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Banco Base, señaló que "(En esa encuesta) los economistas del sector privado señalan que la incertidumbre en la economía es porque la política interna es uno de los principales factores de riesgo que la frenan. Esto es porque, sólo ven qué más se les va a ocurrir que pueda generar más costos para las empresas o que vaya en detrimento del estado de derecho de la economía mexicana", dijo.

REFORMA

Más cambios en la Convención Bancaria

No ha sido fácil para los organizadores cuadrar la agenda de la Convención Bancaria que se realizará en Acapulco. Y es que al coincidir con las reuniones de primavera del FMI y BM en Washington ha hecho que la logística de los principales funcionarios públicos se complique. La última, que se sabe, es que será el subsecretario Gabriel Yorio, el que finalmente se quede en las

reuniones de los organismos de Bretton Woods a cumplir la agenda de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y por ende, ya no esté en Acapulco. Desde luego todo podría cambiar una vez más. Eso sí, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez, y la gobernadora de Banxico, Victoria Rodríguez, siguen confirmados para el viernes (...)

EL FINANCIERO, columna Moneda en el Aire de Jeanette Leyva Reus

Buenas señales para Acapulco

A casi un año de que el gobierno de Evelyn Salgado expropiara de manera ilegal el Viaducto La Venta - Punta Diamante, se dio a conocer que la Jueza Sexta de Distrito en el estado de Guerrero otorgó el Amparo y Protección de la Justicia a la empresa Fibra Orion. Con esto, las autoridades estatales deberán regresar la posesión jurídica y material del tramo a la concesionaria. (...) Por otro lado, es una buena noticia para el puerto a la que se suma el hecho de que se registró una afluencia de 94 mil personas esta Semana Santa, lo que generó una derrama económica de 593 millones de pesos. Estos números demuestran cómo poco a poco el puerto se ha ido recuperando y vaticinan una buena convocatoria para la 87° Convención Bancaria de la ABM y también para el Tianguis Turístico (...)

LA CRÓNICA DE HOY, columna Pepe Grillo

De Fondos a Fondo

Mucho que contar de regreso de vacaciones, pero la Junta de Gobierno de ayer, presidida por don Jesús de la Fuente, centró un tema crítico y preocupante para el sistema de transparencia y registro del sistema bancario y, podría decir, financiero. Resulta que fue firmado el contrato para subir a la nube la información de la CNBV que fue anunciada por don Jesús de la Fuente en la Convención Bancaria del año pasado, y ratificada durante varios eventos como una "profunda transformación digital para poder atender esta nueva realidad de la adopción tecnológica e inteligencia artificial en los servicios financieros". El cambio se dio y me cuentan que, a partir de noviembre pasado, aunque el objetivo es el uso de la tecnología para agilizar trámites, dar respuestas rápidas a los supervisados y mejorar los procesos de inspección, la realidad muestra que hay serios problemas en su implementación. El websiti.cnbv.gob.mx ha resultado un dolor de cabeza

para todos, porque el cambio en la nube ha generado intermitencia, mucha lentitud en la recepción de la información que envían los bancos y, por ende, una cauda de "retrabajo" (...) Por lo que había trascendido, el secretario Rogelio Ramírez de la O y la gobernadora Victoria Rodríguez han conversado el tema e incluso lo han hecho del conocimiento del Presidente y, muy probablemente, será punto de la Convención Bancaria, no del discurso oficial, pero sí de los temas relevantes (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

Menor espacio fiscal para el próximo sexenio: Scotiabank

Ayer Scotiabank de Adrián Otero se sumó a la preocupación que hay respecto al deterioro de las finanzas públicas cuando en los Precriterios para 2025, la SHCP de Rogelio Ramírez de la O amplió el estimado del RSLP de este año de 5.4% a 5.9%, el mayor parámetro desde 1988. Con ello, apuntó el banco, los espacios fiscales para el siguiente sexenio serán aún más estrechos (...)

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres...y Nombres de Alberto Aguilar

Remate justificado

Irene Espinosa, que fue la única que votó por mantener la tasa objetivo, justificó su voto diciendo en una entrevista que sigue viendo muchas turbulencias en materia de inflación. Tiene un punto, pero habrá que ver la minuta del banco que gobierna Victoria Rodríguez como se construyó la decisión (...)

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

Daniel Araf

(...) los prestamistas acreedores del desarrollador Daniel Araf ahora apuntan a José Luis Lechuga, que desde 2016 se desempeña como director financiero de Armar Capital Group, una de las empresas de aquél, desde donde se desviaron los créditos que en su momento otorgaron instituciones como Bancomext que dirige Luis Antonio Ramírez, BBVA que comanda Eduardo Osuna, Sabadell a cargo de Albert Figueras, Banorte de Carlos Hank González y Crédito Real que lleva Fernando Alonso de Rivera, para aplicarse a distintos proyectos inmobiliarios y hoteleros y que dieron lugar a demandas penales por fraude y malversación. Araf lleva tiempo intentando vender el hotel Armar House de Cancún, un inmueble de 300 llaves que antes fue un Meliá y después un Marriott, a los fondos Gencom American Hospitality y Monroe

Capital LCC. Pero su emproblemada situación legal se lo impide. Quiere 500 millones de dólares por su hotel (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5ta Transformación de Darío Celis Estrada

30 años de autonomía del Banco de México

Ayer, 1 de abril, la autonomía del Banco de México cumplió 30 años. Esto es digno de conmemorar, ya que la independencia del banco central fue un cambio institucional para eliminar cualquier injerencia política en el proceso de las decisiones monetarias. Como en su momento lo demostraron los bancos centrales de Nueva Zelanda y Alemania, entre otros, la autonomía permite cumplir en forma más eficaz con el objetivo principal de lograr el control duradero de la inflación (...) Aunque en estos 30 años la meta de inflación del 3% únicamente se alcanzó en 2015 (2.13%) y 2019 (2.83%), la autonomía ha funcionado bien con una razonable transparencia y rendición de cuentas, dos pilares de la independencia (...) En 2025, el Banco de México cumplirá 100 años. El mejor regalo de aniversario que el banco puede obsequiarle a la sociedad es cumplir con la meta del 3 por ciento (...)

EL ECONOMISTA, columna Expectativa Racional de Federico Rubli Kaiser

ENTORNO ECONÓMICO

Captó el país remesas del exterior por 4.5 mil mdd en febrero

México captó por concepto de remesas 4 mil 510 millones de dólares en febrero, un monto récord para un segundo mes, con un crecimiento de 3.7 por ciento anual, con lo que sumaron 46 meses consecutivos en expansión. Su avance fue el mayor en cuatro meses, pero los analistas advirtieron signos de desaceleración en estos flujos. En el primer bimestre del año, los ingresos por remesas sumaron 9 mil 85 millones de dólares, también un monto histórico, pero su crecimiento fue el más bajo para un periodo similar desde 2015, con un 3.4 por ciento anual. En su comparación mensual el monto de remesas disminuyó 1.4 por ciento, con lo que ligó dos meses de bajas consecutivas. Además, se alejó de la recepción por arriba de los cinco mil millones de dólares que se reportaron en nueve meses de 2023, de acuerdo con los registros del Banco de México.

EL FINANCIERO

Remesas tropiezan en febrero; caen a 4,510 mdd

Banxico destacó que 98.7% del total de ingresos se realizó por transferencias electrónicas. Además, señaló que en los últimos 12 meses el flujo por remesas asciende a 63 mil 622 millones de dólares, mayor al alcanzado un año antes, por 63 mil 459 millones de dólares. BBVA destacó que la ralentización de las remesas se debe en parte a que ya no hay incentivos fiscales y de transferencias a los hogares por parte del gobierno de Estados Unidos, los cuales se otorgaron para paliar la crisis con la pandemia de Covid-19. Banco Base consideró que el desempeño negativo de las remesas en febrero es un reflejo del enfriamiento gradual del empleo en la Unión Americana al inicio del año, ya que en el segundo mes de 2024 el ingreso real disponible se contrajo 0.09%.

EL UNIVERSAL

Remesas en nivel récord

En febrero, México recibió cuatro mil 510 millones de dólares por Remesas, alcanzando un nuevo máximo histórico para un mismo mes, de acuerdo con cifras del Banco de México. Si bien, esta cifra representó un crecimiento anual de 3.75 por ciento en términos nominales y con cifras originales, respecto a enero implicó una contracción de 1.41 por ciento. Juan José Li Ng, economista de BBVA Research, refirió que las Remesas muestran señales de ralentización que se deben de ir monitoreando, ya que de reportar incrementos de doble dígito desde 2020, en los últimos cuatros meses ha bajado a un dígito.

EL HERALDO DE MÉXICO

La deuda por habitante cerrará el sexenio en 128 mil 335 pesos

La deuda pública alcanzará este año 17 billones 47 mil 356.9 millones de pesos, el mayor saldo del que hay registro, y con ello se disparará a niveles sólo vistos durante el punto más crítico de la pandemia de coronavirus. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) reveló que se espera dejar la medida más amplia del endeudamiento en 50.2 por ciento como proporción del producto interno bruto (PIB), aunque esto no pone en riesgo las finanzas públicas. Los nuevos estimados presentados en los Precriterios 2025, apunta a que al final este incremento alcanzaría 6.6 puntos. Ante la Cámara de Diputados, se destacó que "la deuda que se acumuló en la

administración del presidente Felipe Calderón fue de 8 puntos porcentuales. La deuda que se acumuló en 6 años con el presidente Enrique Peña Nieto fue de 7.4 puntos porcentuales".

LA JORNADA

Gobierno propone que 14 de cada 100 pesos del gasto se vayan a sus programas prioritarios en el 2025

El gobierno propone que, para el siguiente año, 14.5 de cada 100 pesos que se gasten se destinen a 71 programas presupuestarios que fueron catalogados como prioritarios, de acuerdo con lo expuesto en los Pre Criterios Generales de Política Económica 2025. Esto se da en medio de una proyección en donde la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) plantea una reducción del gasto, ello con el fin de disminuir el déficit a 3.0% el siguiente año, luego de elevarlo hasta 5.9% este 2024 con el fin de terminar las obras insignia del gobierno. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) plantea una reducción del gasto, ello con el fin de disminuir el déficit a 3.0% el siguiente año, luego de elevarlo hasta 5.9% este 2024 con el fin de terminar las obras insignia del gobierno.

EL ECONOMISTA

Con pobreza laboral, el 37% de los trabajadores

De cada 100 personas que tenían un empleo en México, 37 no contaban con los ingresos suficientes para alimentar a todos los miembros de su familia durante el cuarto trimestre del año pasado, de acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). En este sentido, uno de los factores que contribuyen a la pobreza laboral es la inflación alimentaria que sigue al alza. De acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC), tan solo entre marzo y abril del presente año, el precio promedio de la canasta alimentaria se ubicó en 1,810.26 pesos con una variación de 0.36 por ciento, al aumentar su precio en promedio 6.51 pesos.

LA RAZÓN

Inversiones en campañas, infraestructura y legalidad

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, acusó que existe una desigualdad sistémica en la contienda que busca mostrar que él ha gastado muchos más recursos que las otras dos

candidatas. Durante su participación en la presentación del documental "Movimiento Escucha", el candidato presidencial rechazó ante militantes del partido que su campaña sea la que más gasta, dado que el "despilfarro" de sus rivales es evidente. Xóchitl Gálvez prometió también que todos los jóvenes que estudien van a tener el mismo monto de la beca de Jóvenes Construyendo el Futuro, 3,600 pesos. "Téngame confianza jóvenes. La única razón por la que estoy aquí es por ustedes, es por su futuro, es por sus familias".

EL ECONOMISTA

Oro llega a máximo y da brillo al precio de las mineras en Bolsa

El precio del oro al contado tocó este lunes otro máximo histórico, al llegar a 2,272 dólares por onza, lo que impulsó el precio de las acciones de las mineras en Bolsa. Durante el mes de marzo el oro ganó 10.57%, principalmente por la compra del metal precioso por parte de los bancos centrales. Las autoridades monetarias tienen sus tenencias encima de las 36,700 toneladas del metal, un valor de 2.52 billones de dólares, según datos del Consejo Mundial de Oro (WGC). El incremento del precio del metal el 1 de abril impulsó las acciones de Peñoles, que avanzaron 9.76% en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), a 257.90 pesos, su nivel más alto desde diciembre pasado. Fue la empresa que más subió en el principal índice, el S&P/ BMVIPC.

EL ECONOMISTA

El peso mexicano pierde terreno ante fortaleza del dólar

Parecía que la moneda mexicana iba a tener una jornada de gloria este lunes, luego del primer trimestre ganador y de extender sus mejores niveles desde 2015, al llegar a cotizar sobre 16.53 por dólar en los primeros minutos de la sesión. Sin embargo, la noticia de que el Indicador del Instituto de Gestión de Suministros (ISM, por sus siglas en inglés) subió 2.5 puntos, hasta 50.3 unidades en marzo, nivel que separa la expansión de la contracción, puso fin a 16 meses consecutivos de falta de crecimiento de la actividad manufacturera de Estados Unidos, principal socio de México. Así, el peso mexicano se depreció 6.87 centavos, equivalentes a 0.41 por ciento, para cerrar en 16.6312 unidades por dólar. Los datos publicados mostraron que

el sector manufacturero estadounidense se encuentra en su posición más sólida desde 2022.

LA JORNADA

Superpeso no conviene a las finanzas públicas

A las finanzas públicas no le conviene el superpeso, ya que las arcas del país llegan a salir perdiendo por la apreciación de la moneda mexicana. De acuerdo con los Pre-Criterios 2025, el efecto neto en el balance público por una apreciación en el tipo de cambio de un peso es de una pérdida de 35 mil millones de pesos. La estimación de la merma en los ingresos fiscales considera el efecto neto de la pérdida de ingresos petroleros y el ahorro en el costo financiero del sector público. El efecto neto de la variación en un dólar en el promedio anual del precio del petróleo sobre los ingresos petroleros es de 12 mil millones de pesos.

EL FINANCIERO

Declaración anual

Ayer comenzó el mes de la declaración anual para personas físicas y las fallas en el sistema del Servicio de Administración Tributaria (SAT), que dirige Antonio Martínez Danigno, no se hicieron esperar. Desde muy temprano, la plataforma presentó dificultades para el acceso, por lo que aquellos contribuyentes que desde el primer día querían cumplir con sus obligaciones fiscales tuvieron que esperar. Aunque con fallas debido a la saturación, hay que reconocer que la plataforma para presentar la declaración es una herramienta de suma utilidad y es un gran esfuerzo del órgano fiscalizador para que los contribuyentes puedan realizar esta operación de manera ágil. El sistema, que surgió en administraciones anteriores, es alimentado por las facturas electrónicas y busca que cada usuario tenga su información precargada para que con unos cuantos clicks pueda cumplir con su presentación (...)

REFORMA, columna Capitanes

Cumplidores saturan al SAT

Nos dicen que el hecho de que se haya saturado el sistema del Servicio de Administración Tributaria (SAT) en el primer día de la temporada para la declaración anual de impuestos de personas físicas es un indicativo de que, además de que los contribuyentes bien portados quieren cumplir en tiempo y forma, seguramente tienen un saldo a favor y les urge la

devolución. Nos explican que en los primeros minutos de ayer lunes 1 de abril comenzaron a fluir las declaraciones hasta alcanzar más de 400 mil, y se esperaba cerrar el primer día con un millón recibidas. Nos recuerdan que el Administrador General de Recaudación estima un alza de 9% en el número de declaraciones, que superarán 10 millones (...)

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

Gabinete de AMLO quiere repetir con Sheinbaum

(...) Las mayoría de los secretarios de Estado, titulares de organismos y directores de las empresas paraestatales que no están en las listas para buscar un lugar en la Cámara de Diputados o el Senado de la República pretenden ser transexenales, aprovechando que ha sido el presidente López Obrador el que ha aprobado las candidaturas de Morena para cargos plurinominales. Empezando por la Secretaría de Gobernación y el ISSSTE, encabezados por las hermanas Alcalde, Luisa María y Bertha María, ya externaron su interés por repetir en sus respectivos cargos (...) Y hablando de instituciones de salud, otro que quiere mantenerse en el cargo es Zoé Robledo, actual director general del IMSS (...) En la Secretaría de Relaciones Exteriores, la actual titular Alicia Bárcena también busca repetir en el cargo, aunque ella no la tiene nada fácil frente a la dupla Juan Ramón de la Fuente-Marcelo Ebrard (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

Glifosato: apoya AMLO a Sader y Economía

Los Precriterios económicos 2025, que adelantó el miércoles pasado la Secretaria de Hacienda, le han generado cada vez más críticas a su titular, Rogelio Ramírez de la O, que van más allá de su tradicional optimismo en sus expectativas tanto para este año como para el próximo. El IMCO publicó un análisis en el que destaca que para reducir el déficit público en 2025 al 2.5% sobre el PIB, Hacienda propone un severo ajuste al gasto neto de 8.8% en términos reales, que se reducirá de 9.14 a 8.66 billones de pesos. Preocupa también que el saldo histórico de requerimientos financieros del sector público llegará a 2025 a 18.1 billones de pesos y representa el 50.2% del PIB. Hay que recordar que en 2018 este indicador estaba en 43% del PIB y que uno de los mayores problemas para las finanzas públicas en 2025, gane quien gane (...)

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

AMLO pone fin a revueltas en la 4T por glifosato: decreto detenido

El presidente López Obrador puso fin a la revuelta originada por el ala dura de su gobierno, la cual, saltándose a los secretarios de Estado, había afirmado mantener el decreto de febrero del 2023 para prohibir el uso del glifosato, un herbicida y plaguicida que es clave para la producción comercial en el campo (...) En cambio, el ala dura del obradorismo es regresar a bioinsumos tradicionales. Por su parte, los empresarios reunidos en el Consejo Nacional Agropecuario, presidido por Juan Cortina, argumentaban que regresar a los bioinsumos era regresar a métodos de producción de hace dos siglos, mucho más artesanales que comerciales (...) ¿Es un golpe al ala dura del gabinete? Es un estáte quieto. Pero el Presidente en su mañanera fue cordial con ese grupo, diciendo que el glifosato iba a continuar mientras se conseguía un sustituto (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

En las campañas electorales

En las campañas electorales, la regla dice que hay que prometer y prometer y prometer. Y cuando a alguien se le ocurra preguntar cómo se van a pagar las promesas que se hacen, salir con cualquier evasiva para no pronunciar una palabra maldita: impuestos. (...) Hoy, el asunto adquiere más relieve tras la presentación del escenario económico del próximo año en los Pre Criterios de Política Económica para 2025 (...) Quizás el tema sea prematuro. No sabemos ni quién va a ganar la elección ni cuál vaya a ser la composición del Congreso, pero le aseguro que el tema de la reforma fiscal va a ocupar mucho espacio en la discusión futura (...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

Glifosato desnudó a la 4T

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador explicó que el glifosato seguirá utilizándose en México en tanto no se tenga ningún herbicida sustituto, y dijo que las investigaciones del Conahcyt continuarán para generar este nuevo producto. Esta declaración, que ya no sorprende, exhibe a este gobierno como prejuicioso y antiempresarial, porque el decreto para prohibirlo ahora se ve como lo que realmente fue: un capricho. El propio Presidente aseguró ayer que no existe en el mundo ningún sustituto para ese

herbicida. El sustituto del glifosato es la 4T: una ilusión. AMLO hizo creer a sus simpatizantes que aparecería el producto sustituto, y en esa fantasía se fincó la esperanza de millones. Entretanto, generó gran incertidumbre a la industria (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

El ajuste fiscal que viene

Al final del sexenio lopezobradorista y frente al proceso de sucesión presidencial, el discurso oficial, desborda optimismo en torno a la situación de la economía nacional y las finanzas públicas. Como ocurrió en sexenios previos, el gobierno actual, "presume" la estabilidad macroeconómica. Sin embargo la realidad es muy distinta. López Obrador heredará la menor tasa de crecimiento económico; elevados y crecientes compromisos presupuestales para cumplir con los programas sociales y obras icónicas; una política fiscal expansionista, que dificulta el control inflacionario; y, una deuda elevada que obliga a pedir prestado para pagar intereses (...) El pronóstico generalizado de los economistas no gubernamentales, es que el sexenio concluirá con una tasa de crecimiento inferior al 1%, muy lejos de la tasa de crecimiento del 4% anual que prometió el entonces candidato a la Presidencia de la República. Y, en contra de la presunción gubernamental, las finanzas públicas cerrarán notablemente debilitadas. El próximo gobierno, de entrada, tendrá que realizar un recorte presupuestal de 836.9 mil millones de pesos (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

Contaminación en Nuevo León

La Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa), liderada por Hernando Guerrero Cázares, ha descuidado el estado, pues sólo ha inspeccionado el 1% de las industrias de competencia federal en el último año. Esta omisión es preocupante, especialmente si se considera que estas industrias son identificadas como las principales emisoras de contaminantes por la Secretaría de Medio Ambiente estatal, dirigida por Alfonso Martínez Muñoz. Entre estas industrias, la Refinería de Pemex en Cadereyta destaca como la fuente de emisiones de dióxido de azufre (SO₂), responsables del 94% de las emisiones en la región, según el Plan Integral de Gestión Estratégica de la Calidad del Aire. Este gas está vinculado a un aumento en la mortalidad diaria, según hallazgos recientes del Comité Ecológico Integral (...)

24 HORAS, columna Hechos y Susurros de Dolores Colín

ENTORNO POLÍTICO

La ONU-DH denuncia 'pasividad' de las autoridades de Guerrero tras el feminicidio de Camila

La oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México (ONU-DH) denunció este lunes la "pasividad" de las autoridades en Guerrero, luego del secuestro y feminicidio de la niña de 8 años, Camila Gómez Ortega, en el municipio de Taxco de Alarcón. El pasado miércoles, Camila fue secuestrada y posteriormente asesinada por sus supuestos vecinos, motivo por el que los habitantes de la zona protestaron y lincharon hasta la muerte a una mujer, quien fue golpeada junto con dos hombres, al ser señalados como los responsables de la privación de la libertad de la niña y de sus asesinato. El jueves, la Fiscalía General del Estado (FGE) de Guerrero dijo que investigaba la muerte de la menor como feminicidio y la muerte de la presunta responsable como homicidio calificado e informó de la detención de los otros dos aparentes implicados.

LA CRÓNICA DE HOY

Tumba caso Camila a mando en Taxco

El Secretario de Seguridad Pública de Taxco, Doroteo Eugenio Vázquez, renunció al cargo después de ser criticado por haber revictimizado a la mamá de la niña Camila, quien fue secuestrada el pasado miércoles y hallada muerta un día después. Hasta anoche el Gobierno municipal no se había pronunciado sobre quién supliría al ex jefe policiaco. El pasado jueves 28 de marzo, luego de que la menor de 8 años fue hallada sin vida en la carretera federal Taxco-Cuernavaca y ante la tardanza de las autoridades con las órdenes de aprehensión, pobladores acudieron al domicilio de los presuntos culpables y sacaron a golpes a Ana Rosa Díaz y a dos de sus hijos; la mujer murió a causa de las múltiples lesiones mientras que los jóvenes fueron trasladados al hospital. Ante los sucesos violentos por el feminicidio de la menor, Doroteo Eugenio declaró que su mamá Margarita Ortega no la había cuidado.

REFORMA

Quórum fantasma abre puerta a militares de EU

La Comisión de Defensa Nacional del Senado aprobó el ingreso de personal militar de Estados Unidos al estado de Chihuahua, como parte del proceso

de adiestramiento de los militares mexicanos, en una sesión con incertidumbre respecto al quórum. Aunque el secretario técnico de la Comisión, Jorge Alberto Cervantes Losada, afirmó que había 10 senadores presentes en la sesión, realizada a distancia, al pasar la lista de asistencia 14 senadores no contestaron, y sólo lo hicieron cuatro: Félix Salgado Macedonio, presidente de la Comisión; Lucía Trasviña, de Morena; Roberto Moya, del PAN, e Israel Zamora, morenista secretario de la Comisión. A pesar de que no se pudo comprobar la asistencia en la transmisión en vivo de la sesión, Salgado Macedonio decidió declarar quórum.

EXCÉLSIOR

Iowa replica ley antimigrante que permitirá arresto y deportación

La aprobación próxima de un proyecto de ley en Iowa, que permitiría al estado arrestar y deportar a ciertos inmigrantes, está generando ansiedad entre las comunidades de inmigrantes, quienes se cuestionan si deberían quedarse. La legislación, que se espera sea firmada por la gobernadora Kim Reynolds, tipificará como delito estatal la presencia de personas en Iowa que hayan sido previamente rechazadas o expulsadas de EU. La orden del juez debe identificar el método de transporte para salir del país y un policía o una agencia de Iowa para monitorear las salidas de los migrantes. Aquellos que no se vayan podrían ser arrestados bajo cargos más graves. Esta medida refleja aspectos de una ley similar en Texas, actualmente bloqueada en los tribunales.

LA CRÓNICA DE HOY

Arranca Gto. violento; asesinan a candidata

En pleno arranque de campañas locales, Gisela Gaytán Gutiérrez, candidata de Morena a la Alcaldía de Celaya, fue asesinada a balazos en la comunidad de San Miguel Octopan. Gaytán caminaba rodeada de seguidores, niños y mujeres cuando, alrededor de las 18:00 horas, al lado del Jardín Principal, en la localidad ubicada a 10 kilómetros de la cabecera municipal, fue atacada con al menos seis disparos, lo cual también provocó lesiones en otras tres personas, y que la multitud gritara y saliera corriendo de la zona. En el momento del ataque, militares se retiraron del lugar, según videos de cámaras de seguridad. Horas antes del ataque, la morenista, quien había recorrido el Mercado Morelos, criticó la violencia que ha dejado cientos de

asesinatos en Celaya durante este año, entre ellos más de una decena de policías locales ejecutados.

REFORMA

Van 107 candidatos que piden protección

Hasta el 27 de marzo pasado, 107 candidatos habían solicitado seguridad a las instancias del Estado, a través del INE, informó la consejera electoral Carla Humphrey. De éstas, 68 ya contaban con protección, 31 están en trámite, una pidió protección de la policía estatal, cinco cancelaron su petición antes de que la Guardia Nacional respondiera y dos más se desistieron luego que la corporación accediera a protegerlas, detalló. En el anterior corte, del 21 de marzo, el INE reveló que ya sumaban 83 candidatos federales que pedían seguridad para sus recorridos de campaña. La petición de candidatos federales en este proceso electoral se ha disparado, pues en 2018, a un mes de la elección, sólo 30 aspirantes habían pedido seguridad.

EXCÉLSIOR

Ahora revelan: plagiaron a 32

El anuncio ayer de la liberación de 16 personas que habían sido privadas de su libertad durante secuestros masivos de familias con niños en Salinas Victoria puso al descubierto que los plagios cometidos en ese municipio y en Ciénega de Flores fueron mayores a lo que inicialmente se reportó. Con el avance de las investigaciones estatales, se reveló que al menos 32 personas fueron plagiadas en cuatro fechas distintas en los últimos 20 días en Nuevo León. Hasta anoche, 24 plagiados ya habrían sido liberados y ocho víctimas aún no habían sido localizadas. Estas cifras son, por mucho, mayores a las reportadas la semana pasada con información extraoficial, ya que ninguna autoridad informó de los hechos.

REFORMA

Seguridad: Chocan planes de Sheinbaum y Gálvez; Máynez, sin claridad

Con gran parte del territorio nacional sumido en la violencia e inseguridad, las propuestas de las candidatas y el candidato presidencial tras un mes de campaña rumbo a los comicios del 2 de junio son consideradas claves en sus respectivas plataformas de gobierno. No ha faltado la polémica sobre todo por las propuestas de la abanderada de la oposición, Xóchitl Gálvez, con su

mega cárcel de alta seguridad para los delincuentes más peligrosos del país. Mientras Xóchitl advierte que con ella "se acabarán los abrazos, no balazos" y desmilitarizará al país, incluido relevar a los militares de las funciones que realizan en aeropuertos, aduanas y construcción de obras, la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, garantiza continuidad y rechaza regresar a los militares a los cuarteles e incluso insiste en la Guardia Nacional, pase a control de la Secretaría de la Defensa Nacional.

LA CRÓNICA DE HOY

Entregan preguntas para primer debate

El laboratorio Signa Lab entregó ayer al Instituto Nacional Electoral (INE) las 108 preguntas destinadas al primer debate presidencial que tendrá lugar el próximo domingo, las cuales serán canalizadas mañana miércoles a los moderadores Denise Maerker y Manuel López San Martín para que elijan las 30 que utilizarán en el encuentro. Los seis temas sobre los que serán cuestionados las candidatas de Morena, Claudia Sheinbaum, y la opositora Xóchitl Gálvez, así como el aspirante emecista Jorge Álvarez Máynez son educación, salud, transparencia, combate a la corrupción, no discriminación y grupos vulnerables, y violencia contra las mujeres. Los moderadores elegirán los cuestionamientos que consideren más relevantes y estarán obligados a no revelar su contenido.

REFORMA

Sheinbaum, por "reforma profunda" a policías y fiscalías... y desaparecer INAI

Claudia Sheinbaum presentó ayer el Eje "Gobierno Honesto y Combate a la Corrupción" que forma parte de su Proyecto de Nación. Al igual que el presidente Andrés Manuel López Obrador, la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México se pronunció por desaparecer al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). Explicó que el Eje incluye una "simplificación administrativa", y que, de llegar a la Presidencia, desaparecería instituciones y reglamentos. Abundó que de mantenerse el INAI habría que "crear una nueva constitución que cuide la corrupción del instituto, y después una nueva institución que cuide la corrupción de la corrupción que se cometió en otra institución". El punto seis del Eje, Enfrentar la corrupción en cadena Seguridad-Justicia".

LA CRÓNICA DE HOY

Xóchitl afirma que encuesta de EF revela que el miedo a perder programas favorece a la '4T'

La gente tiene miedo a perder los programas sociales, lo que se ve reflejado en la intención de voto, acusó Xóchitl Gálvez. En una conferencia de prensa en Veracruz, la candidata de la coalición PAN-PRI-PRD señaló que esto quedó demostrado en la encuesta publicada por El Financiero este lunes. "(El ejercicio) dice que 70 por ciento de la gente que tiene un programa social pretende votar por Morena. ¿Saben por qué? Por miedo, porque todo el día se la pasan diciéndoles los Servidores de la Nación que si votan por un partido distinto les van a quitar los programas", sentenció. Por esto, la abanderada de la alianza Fuerza y Corazón por México insistió en que el Instituto Nacional Electoral (INE) debe llevar a cabo una campaña para que la población tenga claro que los programas sociales no están en riesgo, algo que la panista recordó que el instituto ya hizo en 2019.

EL FINANCIERO

Inconforme, por el reporte de gastos

El candidato de Movimiento Ciudadano a la Presidencia, Jorge Álvarez Máynez, se mostró inconforme por los datos emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), en donde afirman que ha sido el aspirante que más ha gastado en el primer mes de campaña, incluso haciendo hincapié en que ya excedió el gasto del tope de campaña. "Lo que hemos reportado al INE, hemos sido totalmente transparentes. La cifra que reporta el INE en nuestro caso es cierta, la que no es cierta es la de las campañas. Creo que son 60 millones de pesos, lo que reportó el INE de este primer mes de campaña", afirmó.

EL HERALDO DE MÉXICO

Forman influencers contra "populismos de izquierda"

Una organización global que combate la contaminación en las relaciones públicas detectó que al menos 16 asociaciones mexicanas forman parte de la estrategia de Atlas Network para "formar una nueva generación de influencers" que promuevan el libre mercado y "erosionen las políticas populistas de izquierda en América Latina". La investigación realizada por DeSmog, con sede en Reino Unido, incluye en el listado a México Evalúa, el Centro Fox, Conciencia Nacional por la Libertad Religiosa, Caminos de la Libertad y el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), entre otras

agrupaciones. En su página web, Atlas Network asegura aglutinar a más de 500 grupos en más de 100 países, pero es inverificable porque ocúltalos datos de casi todos ellos. Sin embargo, representantes del IMCO y México Evalúa suelen participar como oradores en los eventos de la red que promueve políticas liberales de derecha.

MILENIO DIARIO

Encuesta / Aprobación a AMLO en 58%, a dos meses de elecciones

A dos meses de que se lleven a cabo las elecciones federales, el presidente Andrés Manuel López Obrador registra 58 por ciento de aprobación ciudadana a su trabajo y 41 por ciento de desaprobación, según revela la más reciente encuesta nacional de El Financiero, realizada en marzo a mil 200 adultos vía telefónica. Según el estudio, el respaldo popular al mandatario tuvo una variación de dos puntos con respecto del mes anterior y por segundo mes consecutivo, luego de que en enero pasado registrara 54 por ciento de aprobación. La popularidad del presidente López Obrador se mantiene ligeramente por debajo de lo que en su momento registraron Vicente Fox y Felipe Calderón, a escasas semanas de los comicios presidenciales en sus respectivos sexenios.

EL FINANCIERO

Lamenta AMLO que magistrado electoral insista en prohibir su libro

El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó que el magistrado del tribunal electoral Reyes Rodríguez Mondragón mantenga un proyecto que se discutirá mañana en la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en el que propone "revisar y prohibir" su reciente libro ¡Gracias! El mandatario equiparó este intento con el largo periodo histórico cuando la Santa Inquisición quemó una serie de libros prohibidos. Minutos antes, en la mañana de ayer, el mandatario presentó un video que se difunde en redes sociales sobre un diálogo a bordo de un tren en el Metro, en el cual el entrevistador insiste a tres ciudadanos en que critiquen la Cuarta Transformación y a su candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, pero ellos reiteran su respaldo a la 4T.

LA JORNADA

"Intelectualidad conservadora está en decadencia", declara el presidente

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) declaró que la intelectualidad conservadora está en decadencia. Esto por comentarios vertidos por algunos de los "expertos" cercanos al antiguo régimen político en México, mismos que el titular del Poder Ejecutivo Federal considera como signos del desconocimiento de la nueva realidad política nacional. Durante la "mañanera", AMLO dijo que principalmente la población perteneciente a las clases populares está ahora internalizando que la democracia es "el gobierno del pueblo, para el pueblo con el pueblo. Sin embargo, mencionó que eso "arriba" no se entiende ni se acepta, sino que siguen con la idea de que el pueblo no existe, que la política es asunto de los políticos.

CONTRARÉPLICA

Reabrieron el diálogo AMLO y la CNTE luego de 3 años

Después de poco más de tres años de interrumpir sus encuentros, el presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a reunirse con dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) para retomar la agenda que se suspendió en diciembre de 2020. Entre las demandas del magisterio destacan la cancelación definitiva de la reforma educativa de Enrique Peña Nieto, reinstalación de 171 maestros cesados y terminar el régimen laboral de excepción en que está el magisterio. Aunque la reunión se efectuó en buenos términos, hubo señalamientos entre las partes, pero acordaron que trabajarían dos semanas en la revisión de la agenda que entregaron los líderes de la CNTE para una nueva reunión el próximo 15 de abril. A pesar de que esa fecha volverán a ver a López Obrador, el dirigente de la sección IX de la CNTE, Pedro Hernández, anticipó que mantendrán su paro nacional de 24 horas ya programado para esa fecha en todo el país.

LA JORNADA

Presa Mayor de Aguascalientes, en crítica situación

La presa Plutarco Elías Calles, la más grande del estado, con capacidad para 358 millones de metros cúbicos, se encuentra a 12 por ciento de nivel de almacenamiento, a causa de la intensa sequía. El embalse se localiza en el municipio de San José de Gracia, unos 40 kilómetros al norte de la capital del

estado. Isidoro Armendáriz García, titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial (Sedrae) de la entidad, informó que las cinco presas más grandes de Aguascalientes están por debajo de 25 por ciento de su capacidad. Los cuatro embalses restantes son la Abelardo Rodríguez, en el municipio de Jesús María; la de la Media Luna, en Calvillo; la del Jocoque, también ubicada en San José de Gracia, y la del Niágara en la ciudad de Aguascalientes. Entre las cuatro no superan los 80 millones de metros cúbicos.

LA JORNADA

ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL

El petróleo sube con el WTI en máximos de cinco meses

Los precios del petróleo subieron alrededor de 1% el lunes, con los futuros estadounidenses cerrando en máximos de cinco meses, ante las expectativas de que el crecimiento económico en Estados Unidos y China impulse la demanda, mientras que la oferta se contrae por los recortes de producción de la OPEP+ y los ataques a las refinerías rusas. Los futuros del Brent a junio cerraron operaciones en 87.42 dólares el barril, ganando 42 centavos, o 0.5 por ciento. Los futuros del crudo estadounidense West Texas Intermediate (WTI) ganaron 54 centavos, o 0.7%, para situarse en 83.71 dólares, su cierre más alto desde el 27 de octubre. Por su parte, la mezcla mexicana de exportación subió 0.58% o 0.44 centavos a 76.73 dólares por barril.

EL ECONOMISTA

Wall Street cierra mixta; suben rendimientos de bonos

Las acciones estadounidenses cerraron mixtas el lunes, por las preocupaciones de los inversionistas sobre cuándo se producirán recortes de las tasas de interés por parte de la Reserva Federal, después de que datos manufactureros mejores de lo esperado impulsaron los rendimientos de los bonos del Tesoro. El Instituto de Gerencia y Abastecimiento (ISM) dijo que su PMI manufacturero aumentó a 50.3 en marzo, la lectura más alta y la primera por encima de 50 desde septiembre de 2022, desde los 47.8 de febrero.

EL ECONOMISTA

Mercados

INDICADORES FINANCIEROS

📄 Información al cierre del lunes 1 de abril de 2024			
DIVISAS			
	Dólar libre	16.10	17.03
	Dólar	16.61	16.61
	Dólar	12.23	12.23
	Euro	17.82	17.83
	Libra esterlina	20.84	20.85
	Yen Japonés	0.10	0.10

BOLSA	
ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)	
57,653.23	
VARIACIÓN EN PUNTOS	284.22
VARIACIÓN EN %:	0.5
EMISORAS A LA ALZA (%):	
PE&OLES	9.76
HOMEX	9.09
MEGA	6.17
EMISORAS A LA BAJA (%):	
ALTERNA	-4.40
KUO	-4.26
CMR	-3.35
INDICADOR INTERNACIONAL	
DOW JONES	39,566.85
NASDAQ	16,396.83

METALES			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	35,300	40,000
	Centenario	42,850	49,050
	Plata onza libre	430	560

VALOR UDI	
Anterior	Actual
8.118028	8.119400

CETES	
<i>Tasa Primaria</i>	
29 Días	10.90
92 Días	11.12

PRECIOS DEL PETRÓLEO	
WTI	\$83.88 dólares por barril
BRENT	\$87.52 dólares por barril

TIE 28	
Anterior	Actual
11.2485	11.2490